
   Compte rendu    
 
Au programme :  

● Si tu avais un conseil à donner à ton voisin 
● Retour sur Ecozone 
● Rencontre avec le groupe La Défense 
● Tour d’horizon des groupes de travail 
● Organisation du collectif 

  

Etaient présent·e·s : Clément / Fabrice / Sock Ying / Kelly / Perrine / Servane / 
Florence / Vanessa / Noémie / Sylvie / Anne / Perrine / Grégoire / Gauthier 

Excusé·e·s : Alexis / Brocéliande / Valérie / Kenzy / Florence / Véronique / Céleste 

 
Rappel des règles mises en place lors des rencontres du collectif. 
 
Intelligence collective :  

● Écouter avec attention 
● Parler avec intention 
● Être bienveillant 
● Se faire confiance 
● Respecter le cadre 

 
Fiche – De l’intelligence collective dans la gouvernance partagée  
https://drive.google.com/file/d/1hkF4JLyrKJP3Gcjt4GUjNcPXElvCiZS5/view?usp=s
haring  
 
Pratique du cercle : 
Parole tournante ou parole au centre 
Signifier la prise ou la fin de sa parole 
 
Fiche – La pratique du cercle 
https://drive.google.com/file/d/1n2kZJ1L2KmP-
NtlH5tKLNalln_sjyOXg/view?usp=sharing 
 
 
   Si tu avais un conseil à donner à ton voisin     
 
Sock Ying : Commencer par une chose qui plait à la personne (une passion) / en parler 
à ceux qui sont passionné / pouvoir le faire et pratiquer en groupe 
Servane : Prendre sa poubelle, la regarder et se dire qu'est-ce qui m'agace le plus, 
qu'est-ce que j'ai le plus intérêt à réduire, et commencer par là 
Anne : Commencer par le plus facile, ce qui nous attire le plus / Aller vers la facilité 
pour avancer car cela est encourageant 
Vanessa : Prendre son temps, ne pas chercher à tout faire tout de suite, garder une 
bienveillance avec soi-même, tout changement prend du temps 



Fabrice : Commencer par une chose facile, petite, dans le quotidienne (shampoing, 
dentifrice) / Intégrer le premier pas avant de faire le second pas 
Noémie : Voir ce qui peut être économique dans la démarche, sur quoi on peut 
économiser en faisant du 0 déchet 
Sylvie : On ne peut pas vivre sans boire, donc commencer par ne pas acheter de 
bouteille en plastique et avoir une bouteille réutilisable 
Kelly : On se fait une idée du 0 déchet, qui n'est pas forcément accessible / Regarder 
ce qui est faisable, possible / Quand on commence à se questionner, regarder des 
vidéos sur youtube, des documentaires, voir ce qui se fait ailleurs 
Clément : Ce qui nous relie c’est aussi les moments de convivialité / Commencer par 
montrer que l’on peut faire un pique-nique 0 déchet, un apéro 0 déchet. 
Malaury : Regarder des tutos sur internet 
Perrine : Supprimer un truc qui nous parait super facile, et le remplacer par rien ou un 
truc durable 
 
 
  
   Retour sur Ecozone     
 

● Stand 
Environ 80 personnes sur la journée / Stand un peu en retrait / Des échanges 
intéressants / Belle expérience / Montrer que l’on est un groupe local Zero Waste 
France / Aller à la rencontre des exposants pour aider à faire qu’Ecozone soit un 
événement 0 déchet 
 

● Conférence 
Beau succès / il y avait des gens que l’on avait pas encore vu au sein des ZD 
Anonymes ou des rencontres / La plupart des gens sont restés au buffet pour discuter 
/ Cela a rassemblé différents intervenants et montré la force du collectif, les 
différentes expériences personnelles / Cela est une bonne base pour envisagé 
d’autres conférences / peut être à thématiser en fonction des demandes  
Retours très positifs des gens dans la salle / impressionnés par la mécanique / très 
bien rodé et organisé / Animatrice très pro, belle dynamique / Partir du vécu, cela ne 
triche pas / imaginer le faire ailleurs 
Le lieu (Agora – maison des initiatives citoyennes) est partant pour nous accueillir de 
nouveau. 
 
Idée de nouveaux lieux : en entreprise ?  
 
 
   Rencontre du groupe La Défense     
 
Grégoire et Gauthier sont venus à notre rencontre pour nous présenter leur groupe 
local La Défense.  
 
Green donught : association pour faire de la sensibilisation au réchauffement 
climatique, alimentation durable, 0 déchet. Mener des actions concrètes sur le 
territoire de la Défense.  



Campagne sur la réduction du gaspillage alimentaire organisé par La Défense des 
aliments / duplicable  
Ils ont rencontré ZW France et ZW Paris. 
Cela fait 2 mois qu’ils ont créé leur collectif. Pour l’instant la démarche est encore 
imprécise. Le groupe est constitué de gens qui travaillent à la Défense et qui ont envie 
d’agir sur ce territoire, au sein de leur entreprise. 
Ils souhaiteraient commencer par un projet sur le tri des biodéchets. 
Aller voir les 4 tours, les restaurateurs / faire un diagnostic au niveau des biodéchets 
/ mettre en place des ateliers de sensibilisation / faire une étude pour améliorer le tri 
à la source / mettre en place la logistique pour récupérer et revaloriser ces biodéchets 
(modèle Alchimiste / Love your waste / Moulinot) 
 
Après l’échange téléphonique avec Clément, ils sont d’accord pour échanger, 
discuter sur les modalités de collaboration, comment grandir les uns et les autres, 
communiquer pour ne pas se marcher dessus. 
 
ZW France ont comme posture de dire qu’améliorer l’efficience du tri c’est bien, mais 
qu’il faut réduire en amont, à la source. 
 
Sylvie rapporte l’expérience dans sa société (Happy) qu’il récupère les aliments et les 
reconditionne, qu’ils sont mis dans un distributeur (plat à 1€50). L’argent récupéré est 
donné à une association. 
 
Les deux collectifs s'accordent pour faire suivre leurs différentes actions / dates afin 
que d'un collectif à l'autre, chacun.e puisse venir en support / en aide. Par exemple, 
pour aller voir les restaurateurs, peut-être que certains membres du collectif Zéro 
Waste Nanterre and Co souhaitent s'impliquer. Comme en temoigne le groupe Mon 
commerçant m'emballe durablement, sur d'autres territoires, certain.e.s citoyen.ne.s 
on pris des initiatives dans la démarche d'aller voir des commercants / restaurateurs. 
Cadrer les choses et les attentes en amont permettrait de mieux impliquer / 
coordonner. 
 
   Tour d’horizon des groupes de travail     
 

● Mon commerçant m’emballe durablement 
 
Florence organise une réunion pour le lancement du groupe de travail le mercredi 12 
juin. L’objectif est de fixer les prochaines étapes, la méthode pour aller à la rencontre 
des commerçants. Pour l’instant le périmètre est le centre-ville de Nanterre. D’abord 
les commerces de bouche et ensuite la restauration rapide.  
Ils vont reprendre la méthode de ZW France : aller à la rencontre des commerçants / 
pour celles et ceux qui acceptent, mettre un autocollant, prendre une photo pour les 
publier sur les réseaux sociaux et les ajouter à la carte collaborative. 
 
Suggestion de créer un document pour répertorier les commerces déjà ciblés, ceux 
qui ont répondu ok ou ko. 
 



� Florence recherche donc des bénévoles. Pour vous inscrire, écrivez-lui : 
daybyday.nanterre@gmail.com  
 
 

● Z’Héros déchet anonymes 
 
Servane  et Kelly organisent celui de juin. Il aura lieu le mardi 18 juin à l’Espace Hoche 
– 31 avenue de la Commune à Nanterre. Pour cette édition on se concentrera sur la 
réduction du papier et des déchets "numériques". Quelles alternatives ? Dans quels 
pièges ne pas tomber ? Quels résultats ? Quelles économies ? 
 
� Pour vous inscrire : https://www.facebook.com/events/322632618663295/ 
 
Sock Ying et Perrine propose pour le ZD Anonymes de juillet de faire un apéro 0 
déchet. La date : samedi 13 juillet à partir de 19h. Le lieu est à confirmer. 
 
 

● Clean Up day – 21 septembre 2019 
 
Alexis, référent de ce GT, souhaite organiser un ramassage des déchets pour le Clean 
Up Day 2019. Une proposition est faite pour que le parcours du ramassage suive les 
berges de Seine et ainsi relier plusieurs villes de Nanterre & Co. 
 
� Alexis recherche donc des bénévoles. Pour vous inscrire, écrivez-lui : 
contact@alexismartin.fr  
 
 
 

● Défi rien de neuf – 5 octobre 2019 
 
Nous allons organiser une étape du tour de France du Défi lors du village Alternatiba 
du 5 octobre organisé par Nanterre en transition et CEAN.  
Vigilance : il faut signer la charte de Nanterre en transition. 
 
Pour l’instant personne de référent sur cet événement.  
� Qui souhaite organiser l’événement ? 
 
 
 
   Structuration du collectif      
 
 

● De quoi avons-nous besoin ? 
 
Pour avancer sur la structuration du collectif et permettre aux groupes de travail de 
pouvoir fonctionner au mieux, il est important de se poser la question des besoins.  
 



De quoi avons-nous besoin pour accueillir de nouvelles personnes dans un groupe 
de travail ? pour mettre en place des actions ? pour tenir les personnes au courant 
de ce qui fait le groupe ? etc 
 
� Clément recueille les besoins des référent·e·s de groupe de travail, des 
membres du collectif. Il va proposer cet été des « devoirs de vacances » pour 
permettre d’avancer sur ce point. 
 
 

● Les rôles au sein du collectif 
 
La structuration pose également la question des rôles. Qui fait quoi ? quelles sont les 
missions d’un rôle ? le périmètre d’intervention ? là où il est légitime ? là où le rôle 
commence et s’arrête ? 
 
Voici les rôles existants ou qui mériteraient d’être créer : 

● Facilitateur des rencontres 
● Référent·e de groupe de travail (communication, mon commerçant m’emballe 

durablement, défi rien de neuf, clean up day, ZD Anonymes) 
● Secrétaire des rencontres 
● Référent·e sollicitation extérieur 
● Référent·e accueil de nouveaux bénévoles 

 
� Dans un premier temps, nous invitons les personnes qui tiennent aujourd’hui 
un rôle à définir la fiche de ce rôle (selon le modèle proposé par l’Université du 
Nous). Cela permettra d’avoir une base de discussion et de cerner au mieux 
chaque rôle.  
Fiche - Un rôle en gouvernance partagée 
https://drive.google.com/open?id=1K5xyp6uJ13p1hY99zVkEsqK2ZEuKzhys 
 
 
� A la prochaine rencontre en septembre, l’objectif sera de poser les différents 
rôles, de les valider et de les affecter.  
 
 

● Logo 
 
Une proposition de logo a été faite par Servane. Il a été envoyé à ZW France pour être 
retravaillé par leur graphiste. Une proposition a été faite également par la graphiste. 
 
� Nous attendons la validation du logo de Servane pour soumettre les deux logos 
au vote. 
 
 

● Charte relationnel / inclusion et exclusion 
 
Ce chantier a été repoussé à plus tard. Si une personne souhaite prendre en main le 
dossier, elle est la bienvenue. L’idée est de poser déjà en septembre la question des 



rôles puis d’avancer dans les mois suivants sur la charte relationnel, la gestion des 
conflits, les modalités d’inclusion et d’exclusion.  
 
Fiche - Charte relationnelle et règles de fonctionnement 
https://drive.google.com/open?id=1Mx_0H_WyeIzQ8J9L-UdRkkM8KEM55ywj 
 
 
 

● Formation sur les outils numériques 
 
Plusieurs personnes souhaitent découvrir les outils numériques mis en place par le 
collectif pour faciliter les échanges, définir les choses à faire et la répartition des 
tâches (framapad, framadate, trello,…). Il y a également le site internet (YesWiki) sur 
lequel tout le monde est invité à participer. 
 
� Clément, Sock Ying et Servane se proposent pour organiser des mini temps 
de formation avec celles et ceux qui le souhaitent. Merci de bien vouloir vous 
signaler. Nous proposerons par la suite différentes dates. 
 
 

● Signature de la charte Nanterre en transition 
Nous n’avons pas eu le temps de valider la signature de la charte de Nanterre en 
transition car peu de personnes avaient pris le temps de la lire.  
Voici le lien :  
https://drive.google.com/file/d/1F2hozFUX4Ex0pv7n_OcJdGXoMgnlNi7j/view?usp=
sharing 
 
Une question quand même se pose : nous ne sommes pas une association et donc 
n’avons pas de représentant légale. Est-on tenu de signer la charte ? si oui, qui le fait 
au nom du collectif ? Est-ce logique ? 
 
� Il faudrait poser la question à Nanterre en transition. Clément ou Alexis s’en 
charge. 
 
 

● Échanges sur l’organisation des réunions 
 

Comment mieux répartir les rôles ? 
Déséquilibre entre les sujets de fond et les actions du collectif.  
Comment faire en sorte de ne pas perdre des gens en chemin ? 
Pour certain·e, cela va manquer de concret. Pour d’autre, l’ordre du jour peut être 
trop conséquent. 
Des nouvelles personnes viennent au rencontre, difficile de passer plus de 4/5 du 
temps sur la structuration.  
 
Test pour l’organisation de la prochaine rencontre : 
19:30-20:00 – accueil des nouveaux / nouvelles 
20:00 – début de la réunion 



21:30 – fin de la réunion 
 
L’ordre du jour sera travaillé par plusieurs personnes et timé. 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
   Prochaine rencontre     
   
Mardi 10 septembre - 19h30 à 21h30 
Maison des associations 11 rue des Anciennes Mairies (à confirmer) 
 
Ordre du jour : https://annuel.framapad.org/p/zwnanterreandco-odj  
 


